
2016年，地产开发商雅居乐销售海南清水湾
住宅时，以海景、俯瞰游艇码头、紧邻低层商业
为卖点，承诺将来不会存在任何3层以上高层建
筑遮挡海景房视野，鼓励消费者购买位于高于小
区其他同户型价格的“海景”洋房。然而，2018
年3月，有业主爆料，开发商承诺的紧邻低层商
业区化为泡影，取而代之的是两栋16层高的商业
住宅。部分业主企图通过政府部门找个说法，但
在陵水县规划委员会办公室内，没想到，前来

“接访”的政府工作人员竟然是雅居乐的员工冒
充的。（5月17日《北京青年报》）

真正的工作人员在一旁保持沉默，而冒充的
“政府工作人员”却一本正经地“接访”，告知
业主们高层商业住宅开工的合法性，并对该规划
进行解释与辩白。显然，这一场特殊“接访”是
有意安排的，充分展现了有关部门和企业之间配
合之“默契”。

开发商和业主产生了纠纷和矛盾，政府部门
怎么做好“裁判”，事关是非曲直，关键要分清
谁对谁错，赞成对的，制止错的，这是原则问
题。雅居乐有违约行为，使“海景”洋房成了看
不到海的普通房，业主的利益受到侵害，作为政
府部门当然应该依照有关法律法规来制止纠正开
发商的不良行为，主动为业主代言，维护他们的

合法权益。然而，就在业主们最需要政府部门为
他们撑腰、帮助他们说公道话的时候，政府工作
人员却选择沉默，任由“李鬼”吵闹甚至怒指业
主，陵水县规划委员会的所作所为确实令人失
望。

企业工作人员可以堂而皇之地在政府部门办
公室冒充工作人员“行政”，这很像一个笑话，
但又不是笑话，让人感觉非常可笑，但又实实在
在笑不出来。发生这样的“奇葩”事，只能使政
府部门的形象打折扣，政府部门的公信力受到践
踏。

雅居乐为什么能在政府部门如此“吃得
开”，可以让政府工作人员在一旁“沉默”，业
主们也不难看出有关部门似乎有偏袒雅居乐之
嫌，这背后究竟有没有什么不可告人的秘密，不

得而知，相信待有关部门调查后会有说法。但是
这件事留下了一个值得深思的问题：政府部门和
企业、官员与商人究竟应当保持什么样的关系。

当前，确有少数官员与不法商人关系不清
楚，互“傍”互“益”，各取所需、各有所图，
进行权钱交易，结果走上腐败的道路。也有的官
员视商人为老虎，怕与企业、商人接触会“湿
鞋”，对企业敬而远之、置之不理。勾肩搭背、
谈商色变都不可取。新型政商关系就是“亲”
“清”两个字。“亲”,就是要坦荡真诚同民营企
业接触交往,积极作为、靠前服务,“清”,就是同
民营企业家的关系要清白、纯洁，不能有贪心私
心、以权谋私。只有保持“亲”“清”关系，才
能构建良好的营商环境，推动经济健康发展，更
好地提高政府公信力。

海南海口有个社区，为了方便社区居民反
映情况，特别设立了一个意见箱。这本来是一
件好事，可真当居民有意见想投递时却发现，
社区安装的意见箱投递口距离地面约2米。对
此社区解释，箱子安装在高处主要是防止小朋
友破坏。最新消息称，社区已经安装了新的意
见箱。（5月17日《海南特区报》）

这个离地两米的意见箱，瞬间成了网红。
社区对于意见箱离地两米的解释，未必就是

“睁着眼睛说瞎话”，不排除“主要是防止小
朋友破坏”的可能性。可是有关方面有没有想
到，设置意见箱主要是为了收集意见而来，设
置这么高，有没有考虑到居民方便性？更重要
的是，鉴于收集意见本身的问题性特征，意见
箱离地两米，会不会给人带来不好联想，让人
觉得这只是一个摆设，有关方面只是走一个形
式，根本不想收集意见？

（文/毛建国 漫画/唐春成）

习近平总书记指出：“发展是第一要务，人
才是第一资源，创新是第一动力”的论断。不管
是“第一要务”，还是“第一动力”，都要落脚到

“第一资源”的培育开发利用的成效上。人才的
培育开发利用是一件非常复杂的系统工程，其
中一个重要的方面就是形成容人之长、扬人之
长、成人之长的氛围环境。毕竟，“良禽择木而
栖”。

元代吴亮《忍经》记载宋真宗时宰相王旦与
寇准的故事：“寇准数短旦，旦专称准。帝谓旦
曰：‘卿虽称其美，彼专谈卿恶。’旦曰：‘理固当
然。臣在相位久，政事阙失必多。准对陛下无所
隐，益见其忠直。此臣所以重准也。’帝以是愈贤
旦。”这个故事既记述了王旦容人之短、以德报
怨的美德，又记述了王旦容人之长、扬人之长、
成人之长的胸怀。王旦的品格境界既成就了寇
准，也成就了自己，更成就了国家事业。

如果说容人之短是一种肚量、一种美德，那
么容人之长就是一种品格、一种境界。其一，容
人之长比容人之短更难。一句“人非圣贤，孰能
无过”的哲语，其含义中就隐含了容人之短易、
容人之长难的道理。难就难在无论是人在职场，
还是人在商场，都是人生的竞技场，都有个人荣
辱得失利益的权衡取舍，容人之长需要无私和
寡欲。其二，容人之长需要更宽广的视野。如果
说容人之短更侧重处理个人之间的关系的话，
那么容人之长则更侧重处理个人与大局之间的

关系。如果说容人之短是善处人际关系的秘诀，
那么识人之长、容人之长、扬人之长则是成就事
业的智慧。如果我们的所有管理者都能够像王
旦一样，善于识人之长、容人之长、扬人之长，乐
见并玉成属下高于自己，“第一资源”就会成为

“第一要务”“第一动力”的不竭源泉。
涵养容人之长的品格，要公心如海。这一

点，在选人用人上体现得尤为突出。如果一个单
位、一个部门的管理者，在财与物上不以权谋
私、不损公肥私，是容易做得到的政治品德和为
政操守的话，那么不划圈子、不嗜“私好”、不示

“私恩”，不拘一格降人才，则表明这个管理者达
到了公而无私的境界，为人尽其才创造了基本
条件。涵养容人之长的品格，要事业为重。在科
技进步日新月异、国际竞争更趋激烈的今天，我
们必须牢固树立人才是第一资源的理念，切实
转变落后的、保守的、陈旧的、片面的人才观念，
在全社会大力宣传爱护人才就是促进发展、浪
费人才就是贻误发展的思想下，使人才得到充
分尊重、合理使用。涵养容人之长的品格，要辩
证看短长。现实中，在一些领导眼里，“老黄牛”
全是“金光闪闪”，“千里马”常常累累“斑点”。表
面看，这些管理者是容得“老黄牛”的短，却容不
得“千里马”的短，而实质上是容得“老黄牛”的

“长”，却容不得“千里马”的“长”。识人之长、扬
人之长、成人之长，需要容人之长的雅量和境
界。

■ 漫 画
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涵养容人之长的品格
□ 吴西峰

企业员工岂能冒充公职人员“接访”
□ 钱立功

用着免流量软件，却被收取流量费；刷着“无
限”流量，却被降速断网……众多通信套餐潮水般
袭来，在为用户带来实惠的同时，却设置多重障碍
考验用户的洞察力。不少用户感慨：“数学不好的
人用不上最实惠的套餐。”近期，大量定向免流量
套餐称使用特定APP可以不收流量费，但种种限制
让用户一不留神就被收费。（5月17日新华网）

据悉，从整体来看，用户的确在种种套餐中获
得了实惠，但消费者用起来并不爽快。比如，据报
道，弹幕、广告另计费，定向流量常“跑偏”，并且选
对套餐不容易。以选取套餐为例，有的将免流量应
用的名称放在显眼位置，但产品介绍乃至资费详
情界面，用户需要点开两至三个链接才能看到哪
些内容不免流量，让人用起来难免有“套路”感。

电信运营商推出优惠套餐无可厚非，而且在
竞争压力如此大的当下，套餐越贴合消费者需求
越能够赢得信赖，但“套餐”不能成“套路”。比如，

“随意用”“无限量”是否真的名实相副，这方面情况
不能只有商家自知，更重要的是让消费者拥有真
正的知情权和选择权。倘若只是以挖字眼忽悠消
费者，消费者肯定不会买账。

滴滴顺风车安全长期饱受舆论质疑——— 审核
不严、客服不力、社交模式问题突出。在5月12日零
点滴滴下线顺风车服务后，滴滴5月16日再发布整
改方案。

新的整改方案着眼于“安全防范”，比如下线
所有个性化标签和评论功能，在整改措施之外，滴
滴就遇到的实际困难提出疑问，向社会公开征集
意见。疑问之一就是，是否在明确告知用户并授权
的情况下可以对行程进行录音录像。如果允许录
音录像，必然意味着个人隐私的暴露。根据媒体的
调查，有近七成受访者支持“为了安全需要让渡部
分隐私”，还有三成网友反对。

其实，安全与隐私，并非二元对立关系。让渡
一些个人信息，来提高社会效率，并不意味着隐私
的流失，就像录音录像，只要资料没有流传出去，
并不会造成隐私问题。换句话说，允许对行程录音
录像，并不等于要“用隐私来换安全”，在隐私和安
全上，并不是二选一，而是可以实现良性平衡。

为此，滴滴在行程中录音录像的疑虑，可以简
化为这样几个问题：一，在录音录像过程中，乘客
要掌握信息知情权和主动权；二，对于录音录像，
滴滴要实现信息安全保障。产生隐私问题，最直接
的表现就是音视频泄露。这肯定不是乘客的原因，
问题的制造者要么是司机，要么便是客户端后台，
无论是哪方面，都是滴滴的责任。问题的关键是，
滴滴是否愿意为这样的安全保障成本买单？三，当
乘客隐私权受侵犯时，管理部门要能及时介入，提
供必要的支持或者说管理规范。

“套餐”无限

不能成“套路”无限
□ 杨玉龙

安全与隐私

不是二元对立关系
□ 高亚洲
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